

Modération de la communication de Denise Zimmermann , 9 avril 2025  
« *LA MAÏEUTIQUE* » *Histoire et développement d'une profession médicale*

Colette Keller-Didier

**Présentation de Denise Zimmermann**

Denise Zimmermann est sage femme depuis 1969, elle n'a depuis cette date, jamais cessé de mettre des bébés au monde. 3591 lui doivent la vie.

Partageant son exercice entre le domaine public et le cabinet libéral, elle donna de son temps par des interventions à la Faculté de médecine (sur la précarité et la violence), à l'Ecole de sages femmes de Nancy ou de Strasbourg sur l'éthique médicale.

Denise Zimmermann œuvre aussi dans de nombreuses associations : prise en charge de femmes demandeuses d'asile ou sans assurance sociale.

Elle s'engage aussi au sein de sa profession en tant que trésorière puis présidente pendant 12 ans de l'Union régionale des professions de santé, elle fut trésorière puis présidente de l'ordre des sages femmes pendant 21 ans.

Ce n'est pas tout, car elle fut aussi trésorière du Conseil inter régional de l'ordre des sages femmes puis vice présidente pendant 14 ans.

Il lui reste encore un peu de temps pour s'intéresser à des charges extra professionnelles comme le groupe Femme Avenir ou France Victime dont elle est devenue vice présidente en 2023. Enfin, elle est sociétaire de l'ALS depuis 2024. Ce soir , elle va nous parler de ce qu'elle connaît le mieux : sa profession !!

**Résumé**

Depuis l'aube des temps, il y a toujours eu une sage-femme auprès d'une femme, pour l'aider à mettre son enfant au monde.

La maïeutique et la sage-femme sont intimement liées puisque toutes deux ont pour but de faire accoucher. Il aura fallu quasiment un siècle pour une réelle reconnaissance médicale de leur profession.

Les sages-femmes sont aujourd'hui des praticiennes médicales reconnues. Elles assurent un suivi global des femmes et des nouveau-nés, jouent un rôle essentiel en prévention et en dépistage des violences intra-familiales.

Leur collaboration avec les médecins garantit une prise en charge sécurisée et leur implication dans la recherche et l'enseignement contribue à l'évolution de la discipline.

Un nouveau défi s'annonce : les chiffres de la morbidité et de la mortalité néonatales ont fait régresser la France. Améliorer la santé des futures mères aura une incidence sur la santé du nouveau-né.

Un large champ de la recherche en maïeutique s'ouvre et entre bien dans les compétences des sage-femmes

**Après des félicitations adressées à l'intervenante, les questions étaient nombreuses.**

**Questions et réponses ,**

- Jean-Dominique de Korwin :

Y a t il des professeurs en Maïeutique ? Y a-t-il des PU-PH? Réponse : oui aux 2 questions

Quelle est la durée des études : réponse 6 ans

Qu'est ce que ne peut pas faire la sage femme ? réponse : la pathologie, la sage femme ne peut s'intéresser qu'à la physiologie, si un problème affecte la pathologie elle doit passer la main au médecin.

Chantal Finance : la mortalité peri natale est elle dûe à l'âge des futures mamans (supérieur à 35 ans) ? réponse : c'est plus compliqué que cela, les raisons sont multiples (l'éloignement, la planification des actes ...

Gérard Bonhomme : la situation de la profession des sages femmes est elle propre à la France ? réponse : en France la profession est médicale alors qu'ailleurs la profession est paramédicale, les sages femmes y exercent dans des « maisons de naissance ».

En France, la création d'un ordre indépendant de celui des médecins ainsi que la loi de 1995 ont beaucoup amélioré la situation des sages femmes qui ont pris leurs responsabilités.